

## Abordar la violencia de los hombres contra las mujeres dentro de las comunidades migrantes

### Guía para la colaboración multiagencial de MOVE

8 Diciembre 2023

Desde febrero de 2022, el proyecto MOVE ha estado trabajando para poner fin a la violencia de género en el contexto de la migración y el desplazamiento a través de la intervención culturalmente sensible de los perpetradores con hombres de diversas poblaciones.

"Centrarse en la seguridad de las mujeres y los niños y aplicar un enfoque adaptado a los perpetradores es crucial para responder eficazmente a la violencia de género contra las mujeres y las niñas mediante la creación de oportunidades para la rendición de cuentas y el cambio. Los profesionales pueden abordar con firmeza la violencia contra las mujeres y los niños teniendo en cuenta las influencias culturales y las historias personales. Nuestro objetivo es ayudar a los servicios relevantes en Europa a mejorar su impacto a través de una mayor colaboración, equipos diversos y enfoques interseccionales".

*Alessandra Pauncz, Directora Ejecutiva de WWP European Network.*

Las mujeres y las niñas que han sufrido desplazamientos debido a conflictos, persecuciones u otras crisis corren un mayor riesgo de sufrir diversas formas de violencia.

"Es importante adaptar el trabajo con los hombres migrantes, como lo está haciendo MOVE, para garantizar que se prevenga y elimine la violencia contra las mujeres y los niños".

*Marianne Hester, miembro del Consejo Asesor de MOVE, profesora afiliada e investigadora principal de violencia de género en la Universidad de Gotemburgo, y catedrática de Género, Violencia y Política Internacional en la Escuela de Estudios Políticos de la Universidad de Bristol.*

La misión principal del proyecto MOVE es poner fin a la violencia infligida por los hombres a las mujeres y las niñas, incluidos los actos relacionados con el honor y los comportamientos opresivos.

"La violencia masculina es un problema universal que afecta a niñas y mujeres de todos los niveles socioeconómicos. Tiene consecuencias devastadoras y duraderas para las víctimas, e incluye una amplia gama de actos nocivos, desde el control coercitivo y la explotación de la prostitución hasta la violación y el feminicidio. Nuestra misión principal es poner fin a todos los actos de violencia perpetrados por hombres contra mujeres y niñas, independientemente de sus circunstancias étnicas, culturales, religiosas o de otro tipo".

*Anna Zobnina, Directora Ejecutiva y de Estrategia de la Red Europea de Mujeres Migrantes.*

Un elemento central de esta misión es el reconocimiento de que los hombres y los niños desempeñan un papel fundamental en la prevención de esa violencia.

"Debemos prestar atención al concepto de masculinidades solidarias al abordar a los hombres, quienes deben convertirse en aliados del cambio hacia la prevención de la violencia y una sociedad más igualitaria de género. Dado que el cuidado de nosotros mismos es el camino para cuidar a los demás, este será un primer tema, que debe abordarse en el trabajo con los migrantes masculinos".

*Elli Scambor, Instituto de Investigación de la Masculinidad y Estudios de Género, Graz, Austria.*

Basándose en su vasta experiencia multidisciplinaria y en base a los conocimientos recopilados a lo largo del trabajo conjunto, el equipo de MOVE se enorgullece de anunciar la publicación de la Guía para el Modelo de Colaboración Multiagencial de MOVE, que proporciona prácticas y herramientas para que los servicios e instituciones clave promuevan un enfoque compartido y mejoren su respuesta coordinada a la violencia contra las mujeres dentro de comunidades cada vez más complejas.

"Estamos orgullosos de los resultados obtenidos, sobre todo porque los países implicados tienen el mayor número de llegadas de refugiados y migrantes al año (Grecia, Italia, Francia, Alemania y España) y por el número de profesiones que el proyecto ha formado: 120 profesionales de programas de agresores y 227 profesionales de primera línea. Consideramos que este es un buen punto de partida para mejorar la preparación de los Programas de Agresores y el ecosistema de actores que luchan contra la Violencia de Género para trabajar en un contexto cada vez más diversificado".

*Silvia Amazoni, CAM, coordinadora del proyecto.*

Los socios de MOVE llevaron a cabo capacitaciones con profesionales de primera línea, equipándolos con las habilidades para identificar y derivar de manera efectiva a los perpetradores masculinos de violencia de género de origen migrante.

"Hemos obtenido información valiosa a través del proyecto MOVE, en particular: los hombres de origen migrante necesitan acceso a intervenciones apropiadas y culturalmente competentes que les brinden oportunidades significativas para cambiar su comportamiento. El personal especializado de los programas de agresores ha adquirido la sensibilidad necesaria para abordar los factores modificables y específicos de la cultura a los que se enfrentan estos hombres para lograr reducciones reales en la prevención de la violencia de pareja."

*Mathilde Sengoelge, Psytel, Francia.*

Además, el equipo de MOVE ha elaborado un conjunto de medidas de fomento de la capacidad de los trabajadores de los programas de agresores, en el que se pone de relieve la necesidad de adoptar un enfoque antirracista e inclusivo y culturalmente sensible al trabajar con hombres de poblaciones migrantes.

"En la intervención con hombres agresores de violencia de género y que son de origen migrante, es importante tener un enfoque culturalmente sensible, que tenga en cuenta situaciones de interseccionalidad, pero también otras situaciones referidas a la historia de vida del migrante: como las posibles y diferentes situaciones traumáticas o difíciles del proceso migratorio u otras como el duelo migratorio. Estos aspectos deben ser considerados dentro de un abordaje integral de la problemática de la violencia de género que cuestione y ayude a comprender los procesos de socialización de género y sus consecuencias negativas para los demás y para la propia persona. Estos elementos son de vital importancia para poder trabajar con estos hombres desde una perspectiva no racista, culturalmente sensible y respetuosa con la persona, pero firme en el rechazo al uso de la violencia de género. El proyecto MOVE es un aporte importante y un recordatorio para tener en cuenta estos temas en la intervención que se hace con los hombres que perpetran violencia de género y que tienen un historial de inmigración."

*PhD Álvaro Ponce-Antezana, Director del Área de Atención, Salud Mental y Bienestar y coordinador del equipo del proyecto Conexus MOVE.*

En sus etapas finales, el proyecto MOVE tiene como objetivo involucrar a las instituciones públicas y los servicios clave en el esfuerzo continuo para prevenir y abordar la violencia de género en el contexto de la migración.

"Con el fin de empoderar a las partes interesadas para que colaboren de manera efectiva en el tratamiento de los perpetradores masculinos de origen migrante, la Guía Modelo MOVE para la Colaboración Multiagencial proporciona material invaluable para todas las agencias y profesionales involucrados, lo que facilita el establecimiento de un proceso cooperativo funcional. El modelo MOVE se basa en las Respuestas Coordinadas de la Comunidad (RCC) a la violencia contra las mujeres y las niñas, la Colaboración interinstitucional para gestionar a los perpetradores de violencia y los comentarios de las partes interesadas de todos los países socios".

*Sofia Thanasoula, Máster en Psicología, Unión de Asociaciones de Mujeres de Heraclión.*

Para obtener más información, visite <https://www.work-with-perpetrators.eu/projects/move/es>